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Артикль
определенный неопределенный

мужской 
род: der Student ein Student

средний 
род: das Haus ein Haus

женский 
род: die Gruppe eine Gruppe

мн. 
число: die Studenten -



Артикль
Склонение артикля

Определенный артикль
Singular Plural

m f n
N. der die das die
G. des der des der
D. dem der dem den
Akk. den die das die



Артикль

Склонение артикля
Неопределенный артикль

Singular Plural
m f n

N. ein eine ein -
G. eines einer eines -
D. einem einer einem -
Akk. einen eine ein -



Имя существительное
Склонение существительных в единственном числе

Сильное склонение
m

N. der Kopf der Lehrer
G. des Kopfes des Lehrers
D. dem Kopf dem Lehrer
Akk. den Kopf den Lehrer

n
N. das Lied das Mittel
G. des Liedes des Mittels
D. dem Lied dem Mittel
Akk. das Lied das Mittel
Большинство существительных мужского рода и все 
среднего рода (кроме das Herz) изменяются по 
сильному склонению.  



Имя существительное

Склонение существительных в единственном числе

Слабое склонение

m

N. der Junge der Bär der Hirt

G. des Jungen des Bären des Hirten

D. dem Jungen dem Bären dem Hirten

Akk. den Jungen den Bären den Hirten

Большинство существительных, склоняемых по слабому варианту, относительно короткие. 

Важно знать:

der Affe der Fürst der Hirt der Löwe der Ochse der Sklave

der Bär der Gefährte der Junge der Mensch der Pate der Soldat

der Bote der Graf der Kamerad der Nachkomme der Prinz der Zeuge

der Bursche der Hase der Knabe der Narr der Rabe

der Erbe der Held der Kollege der Neffe der Riese

Сюда также относятся:

1) все существительные мужского рода с суффиксами – ist, - ent, - ant. Например: der Elefant, der Student, der 
Idealist, der Lieferant 

2) названия жителей стран, которые оканчиваются на – e: der Däne, der Finne, der Grieche, der Russe, der Pole, der 
Rumäne



Имя существительное

Склонение существительных в единственном числе
Смешанное склонение

m n (только das Herz)

N. der Gedanke das Herz

G. des Gedankens des Herzens

D. dem Gedanken dem Herzen

Akk. den Gedanken das Herz

По этой схеме склоняются следующие существительные: der 
Buchstabe, der Funke, der Gedanke, der Name, der Wille, der 
Glaube.



Имя существительное

Склонение существительных в единственном числе

Женское склонение

f

N. die Arbeit die Kraft die Nachricht

G. der Arbeit der Kraft der Nachricht

D. der Arbeit der Kraft der Nachricht

Akk. die Arbeit die Kraft die Nachricht



Имя существительное

Склонение существительных во множественном 
числе

N. die Köpfe die Jungen die Autos

G. der Köpfe der Jungen der Autos

D. den Köpfen den Jungen den Autos

Akk. die Köpfe die Jungen die Autos



Слияние артикля и предлога
an dem – am

bei dem – beim
in dem – im

von dem – vom
zu dem – zum
zu der – zur
an das – ans
in das – ins

auf das – aufs



Предлог

an, auf, hinter, in, 
neben, über, unter, vor, 
zwischen

wo? – Dativ
wohin? - Akkusativ

ab, aus, bei, dank, mit, 
nach, seit, von, zu всегда Dativ

bis, durch, entlang, für, 
gegen, ohne, um, wider всегда Akkusativ

anhand, anlässlich, 
aufgrund, außerhalb, 
innerhalb, infolge, 
(an)statt, ungeachtet, 
während, wegen

всегда Genitiv

trotz Genitiv или Dativ



Союз

Структурная классификация

1. Простые: und, aber, oder, denn, doch, als, 
wenn, weil, ehe

2. Составные: als dass, so dass, ohne dass, als 
ob, als  wenn

3. Двойные: sowohl … als auch, weder … 
noch, entweder … oder



Имя числительное
Количественные числительные

Числа от 0 – 100
0 - null 11 - elf 21 - einundzwanzig
1- eins 12 - zwölf 22 - zweiundzwanzig
2 - zwei 13 - dreizehn 30 - dreißig
3 - drei 14 - vierzehn 40 - vierzig
4 - vier 15 - fünfzehn 50 - fünfzig
5 - fünf 16 - sechzehn 60 - sechzig
6 - sechs 17 - siebzehn 70 - siebzig
7 - sieben 18 - achtzehn 80 - achtzig
8 - acht 19 - neunzehn 90 - neunzig
9 - neun 20 - zwanzig 100 - hundert
10 - zehn



Имя числительное
Количественные числительные

Числа после 100
100 – (ein)hundert 101 – (ein)hunderteins
200 - zweihundert 550 – fünfhundertfünfzig
1 000 – (ein)tausend 1 001 – (ein)tausendeins
1 500 – (ein)tausendfünfhundert
10 000 – zehntausend
120 308 - 
einhundertzwanzigtausenddreihundertacht
1 000 000 – eine Million
14 000 000 – vierzehn Millionen
1 000 000 000 – eine Milliarde
Год читается следующим образом:
1929 – neunzehnhundertneunundzwanzig
im Jahre 1980 (neunzehnhundertachtzig)
2015 - zweitausendfünfzehn



Дроби и другие числительные
Дроби

1 / 2  –  ein  halb
1 1 / 2  – anderthalb, eineinhalb
1 / 3 – ein drittel
1 / 4 – ein viertel
1 / 10 – ein zehntel
3/ 8 – drei achtel
5 / 6 – fünf sechstel
1 / 20 – ein zwanzigstel
8 / 35 – acht fünfunddreißigstel
9 / 100 – neun hundertstel
1 / 1000 – ein tausendstel
Дроби от 4 до 19 всегда образуются от простого числа с помощью -tel, 
после 20 – с помощью –stel.



Десятичные числа

0,5 -  null Komma fünf

0,06 – null Komma null sechs

0,10 – null Komma zehn



Порядковые числительные
der erste  (1.) der zwanzigste  (20.)
der zweite  (2.) der dreißigste  (30.)
der dritte  (3.) der vierzigste  (40.)
der vierte  (4.) der fünfzigste  (50.)
der fünfte  (5.) der sechzigste  (60.)
der sechste  (6.) der siebzigste  (70.)
der sieb(en)te  (7.) der achtzigste  (80.)
der achte  (8.) der neunzigste  (90.)
der neunte  (9.) der hundertste  (100.)
der zehnte  (10.) der tausendste  (1000.)
Важно знать:
1) Порядковые числительные склоняются как прилагательные
2) Порядковые числительные образуются с помощью 
суффиксов –te  (2. – 19.), и  -ste  (с 20. ).



Имя прилагательное
Склонение прилагательных

Слабое склонение прилагательных
Singular Plural
m n f
der, dieser, 
jener, jeder, 
derselbe, 
derjenige, 
solcher, welcher

das, dieses, jenes, 
jedes, dasselbe, 
dasjenige, 
solches, welches

die, diese, jene, 
jede, dieselbe, 
diejenige, solche, 
welche

die
alle
beide
meine (deine…)

N. der neue Plan das neue  Haus die neue Regel die neuen Pläne
G. des neuen Plans des neuen Hauses der neuen Regel der neuen Pläne
D. dem neuen Plan dem neuen Haus der neue  Regel den neuen Plänen
Akk. den neuen Plan das neue Haus die neuen Regel die  neuen Pläne



Имя прилагательное

Склонение прилагательных

Сильное склонение прилагательных

Singular Plural

m n f zwei, zwanzig, usw.;
einige, viele, wenige, 
mehrere, manche

N. alter Wein warmes Wasser kalte Schnee viele neue Pläne

G. alten Weins warmen Wassers kalter Schnee vieler neuer Pläne

D. altem Wein warmem Wasser kalter Schnee vielen neuen Plänen

Akk. alten Wein warmes Wasser kalte Schnee viele neue Pläne



Имя прилагательное

Склонение прилагательных

Смешанное склонение прилагательных

Singular

m n f

ein, kein, mein ein, kein, mein eine, keine, meine

N. ein großer Tisch ein dickes Buch eine schöne Frau

G. eines großen Tisches eines dicken Buches einer schönen Frau

D. einem großen Tisch einem dicken Buch einer schönen Frau

Akk. einen großen Tisch ein dickes Buch eine schöne Frau 



Разделительный генитив

Конструкция «разделительный генитив» соответствует русской конструкции с 
предлогом «из» в значении разделения (один из студентов, некоторые из книг и т.д.). 
Конструкция "разделительный генитив" состоит из местоимения (неопределенного или 
отрицательного: einer, eine, eines - "один", einige - некоторые, alle - все, viele - многие, 
keiner, keines, keine - никто, ни один) и существительного множественного числа в 
родительном падеже. Местоимение может стоять в любом падеже. Местоимения einer 
(-es, -e) и keiner (-es, -e) склоняются как определенный артикль. Перед 
существительным может стоять прилагательное в превосходной степени.

einer der (besten) Studenten - один из (лучших) студентов

eines der (größten) Werke - один из (крупнейших) заводов

eine der (schönsten) Straßen - одна из (красивейших) улиц

mit vielen meiner Freunde - со многими из моих друзей

in einigen der alten Bücher - в некоторых из старых книг

Например: 

Das ist eines der schönsten Gebäude in 
unserer Stadt.

Это одно из самых красивых зданий в 
нашем городе.

Ich habe dieses Problem mit vielen meiner 
Kollegen besprochen.

Я обсуждал эту проблему со многими из 
моих коллег.



Спряжение глаголов в настоящем времени (Präsens)
Для обозначения действия в настоящем или будущем времени используется временная 
форма Präsens. При изменении глагола по лицам к основе глагола добавляются личные 
окончания.

Слабые глаголы
fragen antworten grüßen

ich я -e frage antworte grüße

du ты -st fragst antwortest grüßt

er/sie/es он/она/оно -t fragt antwortet grüßt

wir мы -en fragen antworten grüßen

ihr вы -t fragt antwortet grüßt

sie / Sie они / Вы -en fragen antworten grüßen

Если основа глагола (слабого или сильного, не изменяющего корневого гласного) 
оканчивается на d, t или сочетание согласных chn, ffn, dm, gn, tm (напр., antworten, 
bilden, zeichnen), то между основой глагола и личным окончанием вставляется 
гласный e.
Если основа глагола (слабого или сильного) заканчивается на s, ss, ß, z, tz (напр., 
grüßen, heißen, lesen, sitzen), то во 2 лице единственного числа s в окончании 
выпадает, и глаголы получают окончание -t. 



Спряжение глаголов в настоящем времени (Präsens)
Для обозначения действия в настоящем или будущем времени используется временная форма 
Präsens. При изменении глагола по лицам к основе глагола добавляются личные окончания.

Сильные глаголы
geben fahren laufen

ich я -e gebe fahre laufe

du ты -st gibst fährst läufst

er/sie/es он/она/оно -t gibt fährt läuft

wir мы -en geben fahren laufen

ihr вы -t gebt fahrt lauft

sie / Sie они / Вы -en geben fahren laufen

Сильные глаголы во 2-м и 3-м лице единственного числа изменяют корневую гласную: 
a, au, o получают умлаут (напр., fahren, laufen, halten), 
гласный e переходит в i или ie (geben, lesen).



Спряжение глаголов в настоящем времени (Präsens)
Неправильные глаголы

Вспомогательные глаголы sein (быть), haben (иметь), werden 
(становиться) по своим морфологическим особенностям 
относятся к неправильным глаголам, которые при спряжении в 
презенсе проявляют отклонение от общего правила. 

sein haben werden
ich я bin habe werde
du ты bist hast wirst
er/sie/es он/она/оно ist hat wird
wir мы sind haben werden
ihr вы seid habt werdet
sie / Sie они / Вы sind haben werden



Спряжение глаголов в настоящем времени (Präsens)

Модальные глаголы и глагол "wissen"
können dürfen müssen sollen wollen mögen wissen

ich я
-

kann darf muss soll will mag/möchte weiß

du ты

-st

kannst darfst musst sollst willst magst/möchtest weißt

er/sie/es он/она/оно
-

kann darf muss soll will mag/möchte weiß

wir мы
-en

können dürfen müssen sollen wollen mögen/möchten wissen

ihr вы
-t

könnt dürft müsst sollt wollt mögt/möchtet wisst

sie / Sie они / Вы
-en

können dürfen müssen sollen wollen mögen/möchten wissen



Глагольные приставки

Неотделяемые приставки
Неотделяемых приставок всего 8:

be-, ge-, er-, ver-, zer-, ent-, emp-, miss-
stehen - стоять
bestehen - существовать
verstehen - понимать
entstehen - возникать
Неотделяемые приставки безударны и всегда пишутся 
слитно с корнем.
Например:
Ich verstehe dieses Wort nicht.
(Я не понимаю это слово.)

Verstehst du dieses Wort?
(Ты понимаешь это слово?)



Глагольные приставки
Отделяемые приставки

Наиболее употребительные: 

ab-, an-, auf-, aus-, bei-, ein-, mit-, nach-, vor-, zu-, 
zusammen-, über-, unter-, durch-, um-, fort-
gehen - ходить
eingehen - входить
ausgehen - выходить
fortgehen – уходить
Отделяемые приставки всегда стоят под ударением. Они 
отделяются от глагола и стоят в конце предложения.
Например:
Ich stelle die Freunde vor.
Stellst du mich deinem Freund vor?

Я представляю друзей.
Ты представишь меня своему другу?



Глагольные приставки
Приставки über-, unter-, durch-, um-, wieder- могут быть 

отделяемыми и неотделяемыми.

Если на приставку падает ударение, то она 
отделяется, если нет - не отделяется. При этом 
значения глаголов c отделяемой и неотделяемой 
приставкой обычно разные. 
Например:
' wiederholen - принести снова, 

забрать, вернуть
Ich hole selbst das Buch 
wieder.

Я сам заберу книгу.

wieder ' holen - повторить
Zu Hause wiederholen die 
Studenten Grammatik.

Дома студенты 
повторяют грамматику.



Возвратные глаголы
Возвратные глаголы - это глаголы, у которых объект 
действия совпадает с субъектом. Возвратные глаголы 
употребляются с возвратным местоимением sich

sich interessieren (интересоваться)
Singular Plural

1 л. ich interessiere mich wir interessieren uns
2 л. du interessierst dich ihr interessiert euch
3 л. er/sie/es    interessiert sich sie/Sie interessieren sich
Возвратный глагол в немецком языке не всегда 
соответствует возвратному глаголу в русском языке, напр., 
sich erholen - отдыхать, passieren – происходить, случаться.



Возвратные глаголы
Возвратные глаголы - это глаголы, у которых объект действия 
совпадает с субъектом. Возвратные глаголы употребляются с 
возвратным местоимением sich
Есть ряд глаголов, у которых возвратная частица стоит в дативе. Такие 
глаголы требуют прямого дополнения, например:
 sich (D.) etwas vorstellen - представить себе что-л., 
sich (D.) etwas einbilden - вообразить себе что-л., 
sich (D.) etwas ansehen - смотреть, рассматривать что-л. и др. 

sich (D.) etwas ansehen

Singular Plural

1 л. ich sehe mir das Bild an wir sehen uns das Bild an

2 л. du siehst dir das Bild an ihr seht euch das Bild an

3 л. er/sie/es sieht sich das Bild 
an

sie/Sie sehen sich das Bild an



Основные формы глаголов
Основными формами глаголов являются Infinitiv, Präteritum, 

Partizip II.
Слабые глаголы

Претерит слабых глаголов образуется добавлением к основе глагола 
суффикса -(e)te. Партицип II слабых глаголов образуется 
добавлением к основе глагола приставки ge- и суффикса -(e)t. 
Корневая гласная не изменяется. 

Infinitiv Präteritum Partizip II
a) mach-en

antwort-en
mach-te
antwort-ete

ge-mach-t
ge-antwort-et

b) besuch-en
studier-en

besuch-te
studier-te

besuch-t
studier-t

c) abhol-en hol-te ab ab-ge-hol-t
У слабых и сильных глаголов с неотделяемой приставкой (besuchen) 
и у слабых глаголов с суффиксом -ieren (studieren) приставка ge- в 
партиципе II отсутствует. В глаголах с отделяемой приставкой 
приставка ge- вставляется между отделяемой приставкой и корнем. 
В претерите отделяемая приставка отделяется.



Основные формы глаголов
Основными формами глаголов являются Infinitiv, 

Präteritum, Partizip II.
Сильные глаголы

Претерит и партицип II сильных глаголов 
образуются посредством чередования корневого 
гласного. В претерите сильных глаголов суффикс 
отсутствует. Партицип II образуется добавлением к 
основе глагола (с измененным корневым гласным) 
приставки ge- и суффикса -en.

Infinitiv Präteritum Partizip II
a) sprech-en

schreib-en
sprach
schrieb

ge-sproch-en
ge-schrieb-en

b) beginn-en begann begonn-en
c) mitnehm-en nahm mit mitgenomm-en



Основные формы глаголов

Основными формами глаголов являются 
Infinitiv, Präteritum, Partizip II.

Вспомогательные глаголы
Infinitiv Präteritum Partizip II
sein war gewesen
haben hatte gehabt
werden wurde geworden



Основные формы глаголов

Основными формами глаголов являются 
Infinitiv, Präteritum, Partizip II.

Модальные глаголы
Модальные глаголы образуют основные формы с суффиксами 
слабых глаголов и теряют умлаут в претерите и причастии II. 
Infinitiv Präteritum Partizip II
können konnte gekonnt
dürfen durfte gedurft
müssen musste gemusst
sollen sollte gesollt
wollen wollte gewollt
mögen mochte gemocht



Образование и употребление будущего времени
Futur

Futur (будущее время) образуется из Präsens вспомогательного глагола 
werden (в соответствующем лице) и Infinitiv  основного глагола. 

Futur  = werden (Präsens) + Infinitiv

ich werde arbeiten wir werden arbeiten
du wirst arbeiten ihr werdet arbeiten
er, sie, es wird arbeiten sie, Sie werden arbeiten

Futur  обозначает действие в будущем времени:

Er wird (morgen) in der Bibliothek 
arbeiten.

Он будет (завтра) работать в 
библиотеке.

Для обозначения действия в будущем времени вместо Futur часто 
употребляется Präsens - если в предложении есть обстоятельства времени, 

указывающие на будущее время, например, bald (скоро), morgen 
(завтра), im nächsten Jahr (в следующем году) и т.п., или если из 

контекста понятно, что речь идет о будущем времени: 
Ich komme bald. Я скоро приду.



Präteritum (Imperfekt)
Претерит (прошедшее повествовательное) употребляется в связном повествовании в 

форме рассказа, литературного произведения о действиях, происходивших в прошлом.  
Глаголы haben, sein и модальные глаголы и в разговорной речи употребляются 

преимущественно в претерите.
Временная форма Präteritum образуется от второй основной формы глагола, также 

называемой Präteritum (или Imperfekt) с добавлением личных окончаний, как в презенсе, 
кроме 1-го и 3-го лица единственного числа.  В 1-м и 3-м лице единственного числа в 

претерите глаголы не имеют личных окончаний.
слабые сильные модальные вспомогательные

machen nehmen können haben sein werden

ich - machte nahm konnte hatte war wurde
du -st machte-st nahm-st konnte-st hatte-st war-st wurde-st
er/sie/es - machte nahm konnte hatte war wurde
wir -(e)n machte-n nahm-en konnte-n hatte-n war-en wurde-n
ihr -t machte-t nahm-t konnte-t hatte-t war-t wurde-t
sie/Sie -(e)n machte-n nahm-en konnte-n hatte-n war-en wurde-n



Perfekt

Перфект (прошедшее разговорное) образуется из вспомогательного глагола haben или sein, 
стоящего в соответствующем лице презенса, и партиципа II основного глагола:

Перфект = haben/sein (презенс) + партицип II

ich habe gearbeitet ich bin gekommen

du hast gearbeitet du bist gekommen

er hat gearbeitet er ist gekommen

wir haben gearbeitet wir sind gekommen

ihr habt gearbeitet ihr seid gekommen

sie haben gearbeitet sie sind gekommen

Перфект выражает действие в прошедшем времени, связанное с настоящим временем 
(актуальное для настоящего, либо настоящее является результатом этого действия), поэтому 
он используется обычно в диалогах, разговорной речи. При сочетании с другим глаголом 

в настоящем времени глагол в перфекте означает предшествование, например:

Ich habe gestern meinen Freund besucht. - Я навестил вчера моего друга.

Er ist zu Fuß gegangen. - Он пошел пешком.

Dieser Student hat sich auf den Unterricht 
vorbereitet und jetzt antwortet er sehr gut.

- Этот студент подготовился к занятию, и 
сейчас он отвечает очень хорошо.

Выбор вспомогательного глагола зависит от значения основного глагола.



С глаголом haben в перфекте (и плюсквамперфекте) спрягаются следующие 
глаголы:

переходные глаголы: lesen vt, 
verstehen, vt и др. 

Ich habe den Text gelesen.
Я читал (прочитал) текст.

непереходные глаголы, не 
обозначающие движения, 
обозначающие длительность 
действия и покой: liegen, arbeiten, 
wohnen, lachen, sitzen, stehen и др. 

Du hast gestern 6 Stunden gearbeitet.
Ты работал вчера 6 часов.

возвратные глаголы: sich freuen, sich 
interessieren и др. 

Sie  hat sich gewaschen. 
Она умылась.

модальные глаголы Wir haben das nicht gewollt.
Мы этого не хотели. 

безличные глаголы: es regnet, es 
donnert, es schneit

Es hat geregnet.
Шел дождь.

Глагол haben в значении «иметь». Ihr habt dieses Buch gehabt.
У вас была эта книга. 



С глаголом sein спрягаются:

непереходные глаголы, 
обозначающие движение 
(перемещение) - gehen, kommen, 
fahren и др. 

Er ist gekommen.
Он пришел. 

непереходные глаголы, 
обозначающие изменение 
состояния - erwachen 
(просыпаться), entstehen (возникать) 
и др. 

Die Blumen sind aufgeblüht. 
Цветы расцвели. 

глаголы:  werden (становиться), 
bleiben (оставаться), begegnen 
(встречать), geschehen, passieren 
(происходить, случаться), gelingen 
(удаваться), misslingen (не 
удаваться, не получаться).

Es ist dunkel geworden. 
Стемнело. 

глагол sein Wir sind in Deutschland nicht 
gewesen.
Мы не были в Германии. 



Plusquamperfekt
Плюсквамперфект образуется из претерита вспомогательных глаголов haben или sein и 
партиципа II основного глагола. Выбор вспомогательного глагола осуществляется как в 

перфекте.

Плюсквамперфект = haben/sein (претерит) + партицип II
ich hatte gearbeitet ich war gekommen

du hattest gearbeitet du warst gekommen

er hatte gearbeitet er war gekommen

wir hatten gearbeitet wir waren gekommen

ihr hattet gearbeitet ihr wart gekommen

sie hatten gearbeitet sie waren gekommen

Плюсквамперфект (предпрошедшее время) обозначает законченное действие, предшествующее 
другому действию в прошедшем времени, при этом второе действие выражается в 

претерите. Плюсквамперфект обычно употребляется, если естественная последовательность 
действий при изложении в речи нарушается, т.е. сначала называется более позднее, а потом более 

раннее действие.

Часто плюсквамперфект используется в придаточных времени с союзами nachdem, als:

Meine Freundin wollte nicht ins Kino gehen. Sie 
hatte sich diesen Film schon angesehen.

Моя подруга не хотела идти в кино. Она уже 
смотрела этот фильм.

Nachdem (Als) er das Haus seiner Eltern verlassen 
hatte, wohnte er einige Zeit allein.

После того как он покинул дом своих 
родителей, он некоторое время жил один.



Повелительное наклонение (Imperativ)
Императив имеет 4 формы:

2-е лицо единственного числа (обращение на "ты"), 
2-е лицо множественного числа (обращение к нескольким лицам, к каждому из которых мы 
обращаемся на "ты"), 
форма вежливого обращения (обращение на "Вы" к одному или нескольким лицам), 
1-е лицо множественного числа (призыв к совместному действию). 

В побудительном предложении глагол стоит на первом месте. Отделяемая приставка 
ставится в конец предложения.

2 лицо ед. числа: Образуется из основы глагола и 
факультативного суффикса -e.

Zeig(e) mir das Buch! - Покажи 
мне книгу!
Pass mal auf! - Послушай!

После -t, -d, -tm, -ffn, -chn, -el, -ig 
суффикс -e обязателен

Antworte richtig! - Отвечай 
правильно!

У сильных глаголов с корневой 
гласной а, о, au умлаут не 
добавляется

Lauf(e) nicht so schnell! - Не 
беги так быстро!
Fahr(e)! - Поезжай!

Корневая гласная «e» у сильных 
глаголов меняется на «i(e)», при этом 
суффикс -e не добавляется

Lies bitte richtig! - Читай, 
пожалуйста, правильно!
Sprich deutsch! - Говори по-
немецки!



Повелительное наклонение (Imperativ)

Императив имеет 4 формы:

2-е лицо единственного числа (обращение на "ты"), 
2-е лицо множественного числа (обращение к нескольким лицам, к каждому из которых мы 
обращаемся на "ты"), 
форма вежливого обращения (обращение на "Вы" к одному или нескольким лицам), 
1-е лицо множественного числа (призыв к совместному действию). 

В побудительном предложении глагол стоит на первом месте. Отделяемая приставка 
ставится в конец предложения.

2 лицо множ. числа: Совпадает с соответствующей 
формой глагола в презенсе 

(основа глагола + -t), личное 
местоимение отсутствует

Lest bitte deutsch! - Читайте, 
пожалуйста, по-немецки!

Antwortet richtig! - Отвечайте 
правильно!



Повелительное наклонение (Imperativ)

Императив имеет 4 формы:

2-е лицо единственного числа (обращение на "ты"), 
2-е лицо множественного числа (обращение к нескольким лицам, к каждому из которых мы 
обращаемся на "ты"), 
форма вежливого обращения (обращение на "Вы" к одному или нескольким лицам), 
1-е лицо множественного числа (призыв к совместному действию). 

В побудительном предложении глагол стоит на первом месте. Отделяемая приставка 
ставится в конец предложения.

Вежлив. форма: Образуется из глагола в 
соответствующем лице и 

местоимения, которое 
ставится после глагола

Lesen Sie diesen Satz! - Прочитайте это 
предложение!
Kommen Sie bitte herein! - Заходите, 
пожалуйста!



Повелительное наклонение (Imperativ)

Императив имеет 4 формы:

2-е лицо единственного числа (обращение на "ты"), 
2-е лицо множественного числа (обращение к нескольким лицам, к каждому из которых мы 
обращаемся на "ты"), 
форма вежливого обращения (обращение на "Вы" к одному или нескольким лицам), 
1-е лицо множественного числа (призыв к совместному действию). 

В побудительном предложении глагол стоит на первом месте. Отделяемая приставка 
ставится в конец предложения.

1 лицо множ. числа: Образуется из глагола в 
соответствующем лице и 

местоимения, которое ставится 
после глагола

Lesen wir diesen Satz! - 
(Давайте) прочитаем это 

предложение!



Повелительное наклонение (Imperativ)

Императив имеет 4 формы:

2-е лицо единственного числа (обращение на "ты"), 
2-е лицо множественного числа (обращение к нескольким лицам, к каждому из которых мы 
обращаемся на "ты"), 
форма вежливого обращения (обращение на "Вы" к одному или нескольким лицам), 
1-е лицо множественного числа (призыв к совместному действию). 

В побудительном предложении глагол стоит на первом месте. Отделяемая приставка 
ставится в конец предложения.

Обратите внимание на формы 
императива от глагола sein: 
Вежливая форма:
2 лицо ед. числа:
2 лицо множ. числа:

Seien Sie so nett! - Будьте так добры!
Sei so nett! - Будь так добр!
 Seid so nett! - Будьте так добры!



Ergänzen Sie bitte:

1. Ich wasche ________ jeden Tag.

2. Du wäschst _________ selten die Hände, oder?

3. Er verabschiedet __________ von der Lehrerin.

4. Interessierst du _________ für moderne Musik?

5. Wir freuen __________ auf die Ferien.

6. Ich putze _________ nach dem Essen die 
Zähne.




















